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Tampoco es algo que digamos tan para celebrar 
 
 
 

RODRIGO PACHECO: Por un lado mencionar esta decisión que ayer celebró la Secretaría de 
Hacienda de Fitch Ratings de mantener sin cambio la calificación de México en BBB-, que 
tampoco es algo que digamos tan para celebrar, pero sí considerando el escenario de crisis 
que acabamos de atravesar, pues no es cosa menor, sobre todo porque la perspectiva es 
estable.  
 
Destacó el subsecretario Gabriel Yorio que destacaba Fitch el hecho de que había habido 
estabilidad en las finanzas públicas, de que no hay un deterioro en la deuda, etcétera. Si 
bien es cierto que como porcentaje del PIB se va moviendo la deuda, es cierto que México 
sale digamos con tan poco margen de maniobra desde el punto de las finanzas públicas.  
 
Hay que observar cómo se va dando este 2021 y sobre todo la reforma que se plantee en la 
segunda mitad de este año.  
 
Sin embargo, también Fitch dice, y eso obviamente no lo destacó la Secretaría de 
Hacienda, que ven un patrón de intervenciones del gobierno en el mercado y en algunos 
órganos reguladores, además vinculadas algunas propuestas de reformas muy 
controvertidas, como por ejemplo la del Banco de México, ¿te acuerdas que tanto 
discutimos y platicamos?, la de la subcontratación y se han modificado después de consultas 
con el sector privado o han sido suspendidas en las Cortes. Sin embargo, dice que la calidad 
regulatoria de México se va deteriorando.  
 
Y luego menciona que desde el punto de vista electoral, en la cita que tenemos los 
mexicanos el 6 de junio, pues puede cambiar el balance del poder generando que el 
partido, que Morena y sus aliados, pierdan los dos tercios de la mayoría en la Cámara de 
Diputados y eso haga más difícil que aprueben cambios constitucionales.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Así que no todo es bueno, digamos para el gobierno. Porque ayer 
Gabriel Yorio lo celebraba mucho.  
 
RODRIGO PACHECO: Sí, lo celebraba mucho. O sea, sí es positivo … 
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Pero tiene matices.  
 
RODRIGO PACHECO: Pero tiene matices. Porque claro, las compañías de calificación dicen, 
y de hecho en esto que mencionaba, que evidentemente esto desalienta la inversión y 
apalanca digamos en el análisis que hacen, obviamente a las exportaciones a Estados 
unidos, pero en el tema energético, por ejemplo, pues sí es motivo de preocupación y eso 
no ayuda a que venga más inversión en México y mantiene muy moderado el crecimiento no 
en 2021, que evidentemente actualizó de hecho la proyección de crecimiento a 5 por 
ciento, pero en 2022.  



 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: Fitch es la calificadora a la que Pemex le cortó el contrato.  
 
RODRIGO PACHECO: Sí, exacto.  
 
PASCAL BELTRAN DEL RIO: En marzo pasado.  
 
RODRIGO PACHECO: En marzo pasado y que Fitch dijo: “nosotros lo seguiremos calificando, 
no se preocupen, aunque no nos paguen”. Son más o menos 300 mil dólares, según se supo, 
así que bueno, esa es la nota digamos completa de lo de Fitch.  
 
Sí es sin duda positivo, pero también sería interesante que se escuchase lo otro. 
Seguramente en Hacienda lo habrán leído a profundidad, no es una cosa que ignoren, lo 
interesante es que esto pudiese permear en otros ámbitos del gobierno, pienso en la 
Secretaría de Energía, por ejemplo, que claramente ahí hay enormes áreas de oportunidad.  
 
 
 


